

COMENTARIOS Y NOTICIAS

INGLATERRA Y EL SOVIET

Desde el comienzo de la huelga de mineros se manifiesta en Inglaterra el deseo de poderle atribuir, en una u otra forma, a los rusos del soviet la culpa de su trastorno obrero o siquiera, la de que, gracias al dinero del soviet los huelguistas ingleses han podido mantenerse en pie de guerra por un período de tiempo que supera las previsiones del gobierno británico.

Lo cierto es que los mineros ingleses no se han rendido aun, a pesar de los anuncios de una victoria conservadora, sino que, en cambio, hacen frente al hambre, talvez heroicamente. No son de extrañar el miedo o los cálculos del gobierno con respecto al apoyo que pueda prestar el soviet ruso, y decimos miedo o cálculos, porque es posible que ese apoyo sea real como es posible, que por razones de sensacionalismo nacionalista, el Gobierno de Baldwin quiera desviar el punto central del conflicto, desvestiéndolo de su carácter pu-

ramente interno para atribuirle un aspecto nacionalista, con lo cual es más fácil aplastar la huelga bajo una terrible condenación de los patriotas.

Es uno de tantos procedimientos histórico-políticos muy cómodos. El soviet es ahora la peste de los gobiernos europeos. Sin embargo, una guerra de sordas maquinaciones entre el sovietismo y los gobiernos de Europa es no sólo problemática, sino inevitable. El soviet es, en sí mismo la crítica de esos gobiernos en los que la idea del estado se manifiesta exageradamente y con perjuicio de un concepto más social de organización de los países. El sovietismo cree a su vez haber encontrado una fórmula expresiva de este concepto y de allí la inmensa contradicción entre él y las formas estatistas del resto de Europa. Esta contradicción tiene muchas modalidades, la peor de todas ellas es la dictadura militar de Italia. La

situación de Inglaterra es distinta, por la índole de su espíritu público. Sin embargo, aun cuando se llegue a conmover ese espíritu público hasta despertar en él una actitud de repugnancia contra el oro ruso, difícilmente modificará el proceso del problema industrial minero. Por uno u otro camino la reclamación de los obreros ingleses encontrará una solución de justicia, siquiera intermedia.

De todas maneras, los rusos le dirán a Inglaterra, que también el oro de Europa se ha utilizado para combatir el soviet y que es humano responder con las mismas armas. Siempre será una aplicación de aquella declaración evangélica de los revolucionarios franceses, aunque un poco modernizada: "Si se quiere hacernos una guerra de reyes contra pueblos, nosotros les haremos una guerra de pueblos contra reyes."

RÓMULO TOVAR

Que ha ocurrido en la Agencia

Pral. de Policía

El personal de la Agencia Principal de Policía fue removido. El acuerdo respectivo dice que se reorganiza aquella oficina, pero a la verdad ninguno de los empleados destituidos saben el motivo por el que se les ha dejado sin empleo. De un momento a otro, por la publicación del acuerdo respectivo, supieron la decisión del Ejecutivo.

Y según tenemos entendido, la norma del señor Presidente de la República, en estos casos es levantar una información previa a la destitución de cualquier empleado, a fin de constatar si hay o no motivo.

Cuatro fueron los empleados de la Agencia Principal de Policía destituidos.

No se aceptó la renuncia al Dr. Ovares

Anoche, por lo visto, los señores Regidores estaban por dimitir sus cargos.

A más del doctor Hernández, el doctor don Julio C. Ovares presentó su renuncia del cargo de Regidor propietario de esta Municipalidad.

Pero sus compañeros de labores, tomando en cuenta su sana y atinada actuación, no le aceptaron tal renuncia.

El regidor Ovares, en consecuencia, continuará concurrendo a las sesiones municipales.

CANCER SOCIAL

Estamos muy lejos de sanear la sociedad. Son tantos los microbios que la vician y apestan que, difícilmente, se dá con la fórmula de aniquilarlos.

Prostitución pública y clandestina, vagos de profesión o menudicua habitual, ebriedad desbordante y locura de exhibición, son los vicios predominantes en la sociedad de nuestros días. Contra ellos no caben disposiciones de higiene pública porque nadie conoce al especialista que pueda aplicarlas. Lo que equivale a reconocernos todos apestados.

Bueno sería que cada cual fungiera de médico para sí mismo sin esperar la orden general de mandamiento. Lo primero porque la curación sería radical y segura, lo segundo porque aquella, (la orden) no ha de llegar nunca. Son problemas—dicen—secundarios que, si bien afectan indirectamente a la comunidad, debe el individuo resolverlos por sí mismo en la parte que le perjudiquen, contando, desde luego, con el apoyo de lo que sobre el particular se haya escrito.

De esta forma tan cómoda y sencilla salen del paso las autoridades y se inhiben de entender en materias de suyo dencadas y hasta agradables.

Seamos, pues, respetuosos con el criterio de los gobernantes y agradezcámosles su condescendencia con nuestros vicios. No importa que el cáncer amenace la vida de la sociedad si el pueblo vive contento y satisfecho.

Aemás, meterse a legislar duro contra los vicios sociales no les parece a Uds. que sería atentar contra la libertad individual ¿qué dirían de nosotros los pueblos que envidian nuestra Democracia? ¿dónde iríamos a parar los hombres sin libertad de prostituir doncellas, y qué sería de éstas una vez prostituidas? ¿como se podría burlar la santidad del matrimonio sin prostitución clandestina? y si molieran fuertemente la embriaguez habitual, ¿dónde y cómo se gastarían los padres el jornal de la semana dejando sin pan a sus hijos?..... pues ¿qué pasaría con una ley persecutoria de vagos que limpiara y calles plazas de tantos parásitos.

No, no; es más humano y más democrático

el consentimiento del vicio, que el imperio de la virtud. Una sociedad libre de porquería sería indigna de existir en países cultos.

Así lo comprenden los legisladores, y por esta causa sin duda no quieren que sus súbditos desmerezan ante el concepto de los pueblos civilizados, dejándoles completa libertad de acción para vivir a sus anchas.

Tremblo al pensar en la confusión que originaría en la sociedad un gobierno que mirando por el bien de los suyos dictara leyes de sana moral y valor cívico.

Pronto se levantaría contra él la indignación pública y caería arrollado entre denuestos de mujeres y hombres degenerados por el vicio.

Casi me atrevo a decir que obran bien, permitiendo se extienda el cáncer por todas las capas sociales hasta que mueran asfixiadas por las náuseas que produce la contemplación de su pus virulento. Después de todo se salva el principio de libertad que es la base de nuestras constituciones políticas.

Por otro lado—dicen—la función del gobernante se concreta más a los problemas de orden político-económico-administrativo, que a los de orden moral. Para esto están los preceptores y sacerdotes que deben vigilar las costumbres del rebaño que apacientan.

La escuela, el hogar, la religión, ¿se hallarán, pregunto, inmunes del mal que combatimos? ¿no presenciamos con frecuencia casos de corrupción menor y mayor en el propio seno de estas instituciones? ¿dónde hallar, pues, un lugar de refugio?

Lo dicho, que cada cual sea médico de sí mismo; que busque en los dictados de la propia conciencia el remedio que necesita y verá cuán fácilmente lo consigue sin gran perturbación del espíritu.

Paede más la voluntad del hombre que toda la fuerza junta de las leyes.

J. NAVARRETE

Más renunciaciones y destituciones

También renunció el Auxiliar tercero de la Oficina de Intervención, don Bolívar Sáenz.

La Municipal acordó aceptarla.

El Portero Notificador de la misma Oficina de Intervención fue destituido de su puesto, por varias razones que fueron alegadas durante la sesión municipal de anoche.

Nota personal

Próximamente saldrá para Tegucigalpa (Honduras) la apreciable y espiritual dama señora Josefina Castillo de Coello, lugar donde reside su esposo. Nos anticipamos a formular especiales votos por la feliz travesía de la distinguida señora.

El Empréstito

norte-americano

Después del anuncio del fracaso del empréstito norte-americano, parece que ahora las cosas van tomando otro cariz.

Es decir, que los agentes banqueros van cediendo a lo fijado por el Gobierno para la contratación de dicho empréstito.

Esto indica que ya hay nuevas probabilidades de que tal negociación se lleve a cabo, pero, como lo decimos, en condiciones más favorables para los intereses del Estado.

Dos maneras de ser útil a su país

Hay dos maneras de ser útil a su país; o concurren a un trabajo productivo al desarrollo de la industria y al aumento de su riqueza, o constituyéndose en baluarte de justicia, siendo un elemento sano de la sociedad. Lo que pierde a las naciones es el parasitismo, la multitud de hombres que viven a costa de los demás. Pues bien, hay una clase de hombres que viven sin producir por sí mismos, pero que mediante sus virtudes grandes y ennobecedoras de la vida, convierten en riqueza moral y espiritual lo que en material obtienen los productores. Los que careciendo de aquellas virtudes y cualidades pasan la vida usufructuando de la riqueza que los demás producen, para lo cual se vale del ser villano y de la adulación, éstos cigo, son los parásitos, los malignos que deben ser proscritos y estirpados. La existencia de estos tom

bres que medran, y que en las naciones medocrizadas pululan como los gusanos en la podredumbre, producen por reacción el surgimiento de los santos y de los héroes. En las épocas de decadencia florecieron los hombres más excelso; pero en ciertas épocas y en ciertos países el este consolador fenómeno se realiza. 'El genio, clamaba Larra necesitaba, y no se produce eco entre las tumbas...' Evitemos, con nuestro esfuerzo cotidiano, mediante pequeños actos buenos, hechos tesoneramente, con perseverancia, con devoción, de hora en hora, que nuestro país sea de estos países fuertes, donde, como las flores en los parques malditos de la leyenda, no crece la virtud, no puede surgir porque la mata en germinar la causticidad de la atmósfera.

EDWIN ELMORE

Medallones

Para la señorita Lelia Alvarado

*Como florece la rosa matizada y fragante
y es del rosal orgullo y vanidad,
ast, tú, Lelia, eres florecilla fragante
del jardín de la divinidad...*

*Mimada en tu casa y en la sociedad,
siembras el cariño con gesto galante,
y a ti se te quiere con tal ansiedad
que más de un corazón, cautivo, anhelante*

*quisiera robar tus ojos de fuego,
a tus pies hincarse y con dulce ruego
decirte lo mucho que tu amor le oprime,*

*cantarte sus quejas llenas de esperanza,
y caballero vencido, entregaros la lanza,
esperando de tus ojos el sí que redime.*

NORA PIDAL DE CASTELO

San José, junio 12 de 1926.

En el sueño de la muerte

Mañana domingo 13 del corriente, tendrá lugar en el Teatro Adela un acto de hipnotismo netamente científico y fuera de los golpes teatrales, que su autor el Prof. Miguel García "Migra" lo intitula "24 horas en el sueño de la muerte."

Por tratarse de un hecho de interés general, esperamos se verá concurrido el popular teatro.

Pensamientos
La pobreza no es afrentosa por sí, sino cuando proviene de la edad, de la pasión, de la vanidad y del abandono.—PLUTARCO

El apesadumbarse y ceder fácilmente a toda especie de observación podrá muy bien ser de un varón recto y sencillo, mas no de un ánimo grande y elevado.—PLUTARCO

ACUERDOS OFICIALES

Se concede el exequatur de ley a las letras patentes que acreditan al señor Harz Herzog con el carácter de Cónsul honorario de Suiza en Costa Rica.
—Se conceden tres meses de permiso al señor Rubén Campos Sagot, telegrafista de Tierra Blanca, por enfermedad.
—Al señor Raimundo Peraza B., telegrafista de Arenal, Santa Cruz, se le conceden dos meses por igual motivo.
—Se conceden quince días de licencia al señor Gobernador de la Provincia de Guanacaste.
—Rogelio Vega Lizano se nombra Agente de Policía de Veintidós Millas.
—Teófilo Quesada, Agente de Policía de Tierras Morenas.
—Gabriel Alvarado Méndez, para Agente de Policía de San Rafael de Coronado.
—Roberto Arce Arce, Agente de Policía de Santo Tomás de Santo Domingo.
—Doberto Villalobos, Agente Principal de Policía de Piedras Negras.
—Faustino Arias Alvarez, para Agente Principal de Policía de Pueblo Nuevo, Puntarenas.
—José Araya Miranda, Agente de Policía de San Juan de Santa Bárbara.

—Emilio Tenorio Rojas, Agente de Policía de San Pedro de Turubares.
—Luis Espinosa Jiménez, Agente de Policía de San Luis de Turubares.
—Mauro Aguirre, Agente Principal de Policía de Corozal de Puntarenas.
—José Alvarado Araya y Ricardo Rodríguez Casares, Agente de Policía de El Tigre de Montes de Oro y Sarmiento, de Puntarenas.
—Rafael Arias Porras, Agente Principal de Policía de Manzanillo.
—Enrique Marín Varela, Agente Auxiliar de Policía de El Carmen, Siquirres.
—Se concede a la Junta Edificadora de Palmira, Cañas, licencia para celebrar tres turnos, a beneficio de la ermita.

Ricardo Falcó
Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

COSTA RICA EN LA MANO

Anuario de Información y Guía de Interés general
PRECIO DEL EJEMPLAR \$ 2.00
Franco de porte a toda la República — Los pedidos a

Librería Española
de María v. de Linares
SAN JOSE DE COSTA RICA — APARTADO 314

Noticias de Centro América

Tegucigalpa, 9.—Monseñor Dueñas y Angumendo llegó hoy y según prensa se dirige a Chicago a tomar participación en el Congreso Eucarístico y vino a saludar al primer magistrado hondureño antes de emprender viaje.

En Potrerillos se dieron de balazos los sirios Miguel Manzour y Salomón Alfonso, muriendo ambos. Eran casados.

La Comisión Permanente del Congreso Nacional improbo el nombramiento recesido en don Eduardo Ordóñez para Cónsul de Honduras en New York.— "Reconciliación".

El chapulín sigue extendiéndose hacia la costa norte.

Continúan los pagos de empleados. Más de 160 mil pesos se han pagado en los últimos días. Todo el mundo anhela la paz y el trabajo.

San Salvador, 9.—Mañana llegará a esta capital el Encargado de Negocios de Italia Sr. Nicolás Macario, quien trae objeto de presentar sus credenciales ante nuestro gobierno y el decorar al señor Presidente Quiliones Molina una condecoración en nombre de Su Majestad el Rey Victor MI. III.

Mañana empezaremos a publicar una edición con título genérico y cosas de antaño en las que reproducimos de una vieja colección de la Gaceta del Salvador, de los primeros periódicos que circularon en el país, después de la independencia, verdaderas curiosidades históricas.— "El Salvadorense".

El Lic. Alvarez Melgar protesta

El Licenciado don Mariano Alvarez Melgar, abogado de la parte interesada en La Palma, elevó al conocimiento del Congreso Constitucional, un escrito protestando de ciertos conceptos que se han emitido en el seno de la Cámara durante el curso del debate de ese asunto, en que se ha tratado de despojar de sus predios a muchos agricultores de aquella región.

La elaboración de la nueva Tarifa

Desde hoy, la Comisión especial que elabora la nueva Tarifa para los ocupantes de tramos en el Mercado Principal, inició sus labores.

En efecto, los miembros de esa comisión se pusieron al habla hoy en la mañana con algunos delegados comerciantes de aquel establecimiento comercial.

Sabemos que esas gestiones se están llevando a cabo en un sentido muy favorable para los intereses de ambas partes.

Encuadernación de libros

En la Imprenta de LA PRENSA se ha establecido un taller de encuadernación en el que se empastan libros de todas clases, desde lo más sencillo hasta lo más lujoso, y precios más económicos que en ninguna otra parte.
Cuando tenga libros que encuadernar, tráigalos a este taller, que quedará satisfecho por lo barato y por lo perfecto del trabajo.

Morazán Dry Cleaning

Taller de limpiado y aplanchado de ropa
(Contiguo a La Viña, equina N. O. del Parque Morazán)

Envíenos sus vestidos y se los limpiaremos excluyendo el uso de todo ácido corrosivo que perjudique las telas. Insista siempre que sus trajes sean enviados a nuestro taller y estará siempre satisfecho a moderados precios.

Llámenos al Teléfono N.º 401

CLAUDIO CALVO B.
San José — Costa Rica

Aserradero EL LABERINTO

y Deposito de Maderas del PACIFICO
50 VARAS SUR DE LA CATEDRAL
Ofrecen toda clase y cantidad de

MADERAS

Al hacer sus compras, tenga la bondad de consultar nuestros precios

POCHOTE

De primera calidad, UN GRAN SURTIDO
Trabajos de torno y calado y toda clase de molduras. Fabricación de cajas para jabón, velas; vinos, puros, etc. etc.

MARIANO STRUCK

Teléfonos: Laberinto: 937 N. Depósito: 953

LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

TELÉFONO N.º 211 TELEFONO N.º 604

Imprenta Germinal

Sociedad Económica de Amigos del País

En la tarde del sábado 5 del corriente, y en el salón de la Biblioteca Nacional, tuvo lugar la reunión semanal de los miembros de la Sociedad Económica de Amigos del País, con asistencia de los señores don Joaquín García Monge, Ricardo Fernández G. Adia, Lic. Luis Castro Saborio, Lic. Alfredo Saborio, Lic. Tranquilino Chacón Ch., José G. Lorente, Julio Padilla, Federico Góngora, José Guerrero y Marco A. Zimbardo.

Se acordó luego que fuera traído a la vista en la sesión próxima el proyecto del Lic. D. Luis Castro Saborio sobre el "Juicio Oral y Público" el cual, una vez discutido y aprobado será elevado al Congreso.

Se acordó también que la Comisión celebrará una reunión en casa de don Joaquín García Monge, para estudiar el proyecto presentado por don Julio Padilla, para la creación de una "Escuela de Servicio Social". Proyecto este, que merece un estudio especial y entusiasta acogida, por constituir una de las grandes necesidades en nuestro ambiente, lo que una vez subsandada, redundaría en un enorme beneficio social.

Fue suspendida la sesión sin otro acuerdo.

Si necesita buenas obras pase a la dirección de "La Prensa"

Almorranas (Hemorroides).
requieren un tratamiento cuidadoso. EL GUENTO PAZO es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las Almorranas simples, sangrantes, con flecos e internas. Una o dos cañitas, con la firma de S. W. GENTON se halla en cada cajita.

Movimiento oficial de las medicaturas populares

Ha firmado el Presidente tres acuerdos:

Por el primero, dispónese aceptar la dimisión del doctor Oscar Fuentes de su cargo de Facultativo Oficial de Santa Bárbara de Flores, San Rafael, Barba y Belén. El Ejecutivo le da las gracias, lo cual es un precedente nuevo.

Por el segundo, renuncia el doctor Luciano Berche su puesto de Médico y Jefe de la Sanidad terrestre de Santo Domingo y San Isidro. También el Ejecutivo se complace en darle las gracias.

Por el tercero, pasa el doctor Narciso Barberena a ser médico legal de Orotina y San Mateo. Este ha sido el movimiento último en la Secretaría de Salud e Higiene.

Llegada y salida de vapores

Limón, 11.—Hoy a las 6.30 horas fondó el vapor holandés "Van Renselaer" procedente de Amsterdam; carga 1439 bultos, correspondencia 199 sacos y 4 paquetes. Pasajeros: Peter S. Mauchan, Oronzon Semenario, Pedro Villanueva, Albert Hoffer, Harry Martínez, Mary Jane Brown, Florence Polson, Ruch Polson; en tránsito 1.

Limón 11.—A las 2 horas zarpo para Almirante vía directo la lancha panameña "Changuinola" de 8 toneladas; con 5 tripulantes, sin pasajeros, carga ni correo.

Noticias extranjeras

Berlín, junio.—Informes de Posen dicen que el movimiento separatista que comenzó en ese lugar ha fracasado con el reconocimiento formal del Presidente electo Moszkowski por su condeador M. Boloski.

El Gobierno de Varsovia ha levantado el estado de sitio declarado contra Posen hace tres semanas.

Rabat, junio.—Las tropas francesas ocuparon la cima de Djebel Louka, como a veinte millas al norte del Ouergh, completando así la ocupación de todo el país de la tribu de Beni Z'roul y borrando la saliente en las líneas francesas, dentro de la cual estalló la rebelión en 1925 y donde se iniciaron todas las ofensivas hacia Fez.

Ad el Krim se encuentra todavía en Taza y se cree que no será trasladado a Fez hasta el viernes. Su traslado es una medida necesaria porque hay numerosos indios a quienes se niega a creer en su redención.

Washington, junio.—El señor Riaño y Gayangos, Embajador de España, ha desmentido que el individuo que se hace pasar por don Luis de Borbón sea primo del soberano hispano, entendiendo que se trate de un estafador que con tal pseudónimo (sic) trate de hacer las más atrevidas fechorías en los Estados Unidos.

Este don Luis fufuboso declaró ayer que dentro de cuatro meses, según informes que tenemos en la Corte de Madrid, el Kaiser Guillermo II será proclamado Emperador de Alemania.

Madrid, junio.—Anunciado que el general Gómez de Jordana y el señor Ollivan, Cónsul de España en Uxda, saldrá esta noche para París con objeto de confrechar con M. Briand y el General Petalu sobre la forma en que se desarrollará la nueva acción franco hispana en Marruecos. Sábese además que Jordana y Petalu confrecharán extensamente sobre la colaboración de las tropas francesas del Protectorado en las operaciones que en gran escala se acometerán contra Xexauen, último baluarte de los rebeldes rifeños en Marruecos.

Probablemente, el general Jordana y el Mariscal Petalu saldán de París, vía Madrid y Agedras, hacia Marruecos en fecha próxima, inspeccionando ambos nuevos frentes.

Washington, junio.—El Departamento de Comercio ha publicado un informe sobre el comercio extranjero de los Estados Unidos durante el mes de abril de este año que demuestra que el valor de las exportaciones a América del Sur durante ese mes fue de \$ 37 181 000 comparado con \$ 35 893 000 que fue el total de las exportaciones en abril de 1925.

Las importaciones durante el mismo período fueron de \$ 51 247 000 y en 1925 fueron de \$ 46 439 000.

Llama mucho la atención en el informe el aumento que se demuestra en el comercio con el Asia; las importaciones de ese conti-

ente fueron mayores que las de cualquier otro continente.

Pansacola, junio.—El aviador L. S. Schmidt fue muerto cuando el aeroplano chocó con otro en el aire. El Teniente S. E. Iagersoll, piloto del otro aparato, se salvó lanzándose con un paracaidas, cayendo en la bahía de donde fue recogido.

Ginebra, junio.—La crisis sobre la reorganización del Consejo de la Liga de Naciones asumió hoy una fase nueva y sensacional con la circulación del informe, aun no confirmado, de que España, intencionalmente, permanecerá ausente de las sesiones del Consejo que comienzan mañana.

El Embajador Quiñones de León, quien ordinariamente representa a España, salió para Madrid con el fin de consultar con Primo de Rivera y los funcionarios de la Liga aún no han recibido notificación alguna de quién ha de reemplazar a Quiñones de León, si es que habrá reemplazo.

España, al igual que el Brasil, ha estado exigiendo puesto permanente en el Congreso de la Liga en pie igual al de las grandes potencias, pero el comité de reorganización que ha estado estudiando el problema, se opone al aumento del número de miembros permanentes además de Alemania.

En los círculos diplomáticos de Berna se ha recibido el informe de que España no se opondrá a la admisión de Alemania al Consejo, pero piensa no hacerse representar en las reuniones de septiembre del Consejo y la Asamblea de la Liga cumpliendo así lo anunciado por el Dr. Palacios, quien acaba de ser nombrado Embajador en Argentina, de que España no podría continuar cooperando útilmente con la Liga sino como miembro permanente del Consejo de la misma.

Madrid, junio.—Anunciado que el general Gómez de Jordana y el señor Ollivan, Cónsul de España en Uxda, saldrá esta noche para París con objeto de confrechar con M. Briand y el General Petalu sobre la forma en que se desarrollará la nueva acción franco hispana en Marruecos. Sábese además que Jordana y Petalu confrecharán extensamente sobre la colaboración de las tropas francesas del Protectorado en las operaciones que en gran escala se acometerán contra Xexauen, último baluarte de los rebeldes rifeños en Marruecos.

Probablemente, el general Jordana y el Mariscal Petalu saldán de París, vía Madrid y Agedras, hacia Marruecos en fecha próxima, inspeccionando ambos nuevos frentes.

Washington, junio.—El Departamento de Comercio ha publicado un informe sobre el comercio extranjero de los Estados Unidos durante el mes de abril de este año que demuestra que el valor de las exportaciones a América del Sur durante ese mes fue de \$ 37 181 000 comparado con \$ 35 893 000 que fue el total de las exportaciones en abril de 1925.

Las importaciones durante el mismo período fueron de \$ 51 247 000 y en 1925 fueron de \$ 46 439 000.

Llama mucho la atención en el informe el aumento que se demuestra en el comercio con el Asia; las importaciones de ese conti-

UN SALTEADOR ANDALUZ

Currito, a quien llamaban Currito el Guapo en sus precoces abriles, por lo garboso, lo gentil, más aún, por lo truhán, era salteador andaluz, de los de charpa y cachaños, trabuco naranjero y sangre más negra que los moros. Nació a la mala del diablo. Dios sabe cómo, crióse en arpilleras, a guisa de pañales; echó los primeros dientes a fuerza de roer mendrugos; aprendió a vivir y a hurtar al mismo tiempo; tuvo por cuna el monte, por guía la trocha, por hogar la imtemperie, la cárcel por escuela, por maestro el vicio, por templo la taberna, por refugio el burdel; fueron su cartilla los naipes, la honda su juguete, su instrumento la faca, su oficio la valentía, la desvergüenza su blasón. Vino del campo a la ciudad, de la cueva al arroyo, del vicio al crimen; cayó de ratero en sicahuate, de guapo en mantenido, de rufo en tahur, y al cabo en contrabandista y bandolero, pues por dar expasión a sus proezas y a huir a la vez de la justicia, tornó a las breñas de Alpojano, su cuna, y allí, como los antiguos monjes, saltó los caminos; bajó luego a las playas de Almería, tomóle gusto al contrabando, aficionóse al mar, hasta que un día, viéndose perseguido sin tregua, se embarcó, en el puerto de Cádiz con rumbo a las costas del Perú.

RICARDO LEÓN

EL HOMBRE SUPERIOR

Se conoce en las señas siguientes:

- 1.—Sucedá lo que quiera, se mantiene inquebrantable.
- 2.—No desprecia nada en el mundo, excepto la falsedad y la bajeza.
- 3.—No siente por los grandes y poderosos ni envidia, ni admiración, ni miedo.
- 4.—No huye del peligro, ni lo busca sin necesidad.
- 5.—No ofende ni hace mal a nadie involuntariamente.
- 6.—No desea lo de otros, ni ostenta lo que tiene y vive con sencillez.
- 7.—Es humilde en la grandeza y fuerte en la adversidad.
- 8.—Es pronto y firme en sus

SELECCIONES

resoluciones y exacto en sus compromisos.

9.—No cree nada precipitadamente: considera primero cuál es el propósito del que habla.

10.—Hace el bien sin fijarse ni acordarse a quien se lo hace. No le conserva rencor a nadie.

EL CUERPO Y EL ESPIRITU

Cuán difícil resulta mantener una armoniosa correlación entre dos elementos integrantes de la personalidad humana. De su perfecto equilibrio depende la relativa felicidad aque podemos aspirar.

Nuestro pueblo cuida del cuerpo y abandona el espíritu a la inercia absoluta. Bien hace bien en buscar la medicina que le devolverá la salud y lo tornará apto para el diario bregar; pero es imperdonable que no cultive también el espíritu y no nutra su inteligencia con la medicina de la verdad.

Busca con ansia la droga, cuyos éxitos han popularizado su nombre, bendecido por todos los labios; pero no sabe leer ni escribir y tiene la desgracia de ignorar que esta ceguera espiritual es más lamentable que la material. Transforma al que la padece en un enfermo, víctima del tremendo mal de la ignorancia, que hace a los hombres comparables a las bestias; sin ideales; oscuros, sombríos; inadaptables a la civilización que avanza.

Y tan sencilla la medicinal Aprender a leer y a escribir: es decir, batir las cataratas del espíritu y abrir las ventanas a la luz.

M. CASTRO RAMIRES



Laval es la prescripción para el eczema y la Comezón

Ha curado casos de enfermedades de la piel que se consideraban incurables, y también le será de utilidad en su caso.

EMPRESA Y PUBLICA

No siempre aciertan las Empresas en sus cálculos de negocio.

Lo que es siempre de resultado positivo se convierte a lo mejor en valor negativo.

La base del comercio en general, está en la propaganda, en el anuncio, en el reclamo. Pero el anunciante debe tener la seguridad que no hay engaño en la calidad y cantidad del género que ofrece; de lo contrario se expone a perder su crédito y el tiempo.

Una cosa así, o parecida, le está pasando a la compañía Santacruz del Teatro Nacional.

Todo un mes de reclamo por prensa y anuncios para que a fin de cuentas, y en la cuarta función de abono, se ofrezcan por revendedores localidades de abono a \$ 8. Lo que es igual a suponer

que el público no aprecia el género ofrecido por la Empresa Santacruz.

Resultan, pues inútiles los esfuerzos que hacen los chicos de la Prensa para sacar *avante* la temporada. El público, como decimos, se encarga de desmentirlos.

No estamos todavía a media calle de amargura, queremos decir, a media temporada, y ya hay quien se niega llegar al calvario.

Y conste que la Empresa, no se ha mostrado desfilarradora regalando entradas. Pues ni tan siquiera ha cumplido como debía rompiendo costumbres establecidas. Así lo leemos en un apreciable colega de la mañana.

Como esperamos tener oportunidad mejor de comentarlo, hacemos punto final.

Librería Falcó

Avenida 7ª. Este, Número 344: CASA FALCO
Apartado 638: Teléfono No. 71

LIBROS SELECTOS
A \$ 30 EL TOMO

Don Quijote, Don Juan y la Celestina, por Ramiro de Maestu
El pecado, novelas, pasta, por Sofia Casanovas
La Madonna de los orbes cejas, novela, por Maurice Dikobra
Ha muerto una cortesana, novela, por Maurice Dekobra
Circé y el poeta, novela, por M. Ciges Aparicio
Detectives ladrones, por O Henry
A la sombra de la historia de amor por Fernando Cabes
La confesión nocturna, novela, por Jacques Lombard
Campos de servidumbre, novela, por P. Komro mendez
Mita Manita, novel, por Alberto Insua
Relinquo, novela ejemplar, por Juan Hecio P. Cecilia
La Europa gañante, novela, por Pan Mirand
Un día de tormenta, novela, por León Daudet
Una aventura galante, novela, por Arnold Bennet
El sortilejo de la carne joven, novela, por Antonio de Hoyos y Vincent Arceval y los ingleses, por Salvador de Madariaga
El primer Carlos III, por Alfonso Danvia

En el mundo de la ciencia y el arte, por Juan B. Bolas
Por que se puso Eva el clásico pémpano, fantasía y humorismo, por Enrique González Fiol
Eisführer de Phocas, novela, por Jean Lorrain
La señorita Finis, novela, por A. Houssaye
Demasiado tarde, novela, José Tor

Estas obras valen \$ 3.50 el tomo Páginas recogidas
Con la planta y con el sable, novela
Los recursos de la astucia, novela
Las tragedias grotescas, novela
La ruta del aventurero, novela
Los caminos del mundo, novela
El Mayorazgo de Labraz, novela
Vidas sombrías, cuentos
Las figuras de cera, novela
El mundo es así, novela

WILLIAM W. ATKINSON
Distinguido filósofo americano
Obras ajustadamente editadas con el retrato del autor, por R. Casa Falcó y Susana, de Barcelona (España) Precio: tomo empastado \$ 5.00

limitador Interrumpra el limitado alimentador si el precio cortocircuitar el limitador por medio de un botón de presión, para que quede completa la máquina y el puente en la posición de casi abierto o de casi cerrado, un interruptor to cerrado.

BIBLIOTECA SOCIOLOGICA
A \$ 1.25 EL TOMO EMPASTADO
La defensa de los trabajadores y la formación de ocho horas, C. Kautsky
El feminismo en las sociedades modernas, J. E. Gómez Barrio
La conciencia criminosa, M. Longo
Antrópica criminal, E. Laurent
Nuevos derroteros penales, P. Dorado
El socialismo y el pensamiento moderno, 2 tomos, A. Chippelli
Política social y economía política, 2 tomos, G. Schmoller.
De los delitos culpables, 2 tomos, A. Angiolini
El materialismo histórico y la Sociología general, A. Asturaro
La Filosofía y la Escuela, 3 tomos, T. Anguilli
El mundo y el hombre, C. Perri
Los sugestionadores y la muchedumbre, P. Rossi
La nueva Pedagogía, G. Rodríguez Los comienzos del Arte, 2 tomos E. Grosse
El otro torzoso, M. Thury
El caso de la esclavitud en el mundo antiguo, 3 tomos, E. Cicotti
Fuerza y riqueza, 2 tomos, A. Nicéforo
Génesis y funciones de las leyes penales, 2 tomos, M. A. Vaccarella
El Estado socialista, 2 tomos, A. Menger
El éxito de las naciones es, 2 tomos, R. E. Eich
Teoría de las fuerzas sociales, S. N. Patt'na
La anarquía — Las ideas, — Los hechos, H. Zucconi
La anarquía — Apreciaciones éticas, H. Zucconi
Delincuentes astutos y afortunados, 2 tomos, L. Ferriani.
La educación desde el punto de vista sociológico, 2 F. Eislander
Pasividad económica, 2 tomos, M. A. D' Ambrosio
El desenvolvimiento mental en el niño y en la raza, 2 tomos, J. Mark Baldwin
La explotación infantil (dramas de la infancia), L. Ferriani
Progreso y pobreza, 2 tomos, Henry George.

A \$ 1.25 EL TOMO EN RUSTICA
Poésis de Sh. Kespere, Victor Hüb, G. Horacio, Dante, Heine, Shelley, Marquill, Tennyson, Goethe, Lera Byron, Carducci, Wordsworth, Pascares, Leopardi, Balmont, Novalis, C. D. rasquilla-Malliarino, etc.
Rubén Darío en Costa Rica

Imp. GERMINAL

Maniobra gas-eléctrica de un puente levadizo

La empresa ferroviaria Pennsylvania Railroad Company va a hacer una aplicación interesante del gobierno gas-eléctrico a la maniobra de un puente levadizo que se está construyendo sobre el canal entre el río Delaware y la bahía de Chesapeake. Hasta esta fecha el puente era fijo, pero el aumento del tráfico y profundidad del canal y el consiguiente aumento del tamaño de las embarcaciones que por él navegan, ha obligado a recurrir a un puente levadizo.

Como el puente está lejos de toda línea de transporte o distribución eléctrica se llegó a la conclusión de que la maniobra por gas y electricidad era la más económica. Todo el equipo eléctrico necesario con tal objeto será suministrado por la casa norteamericana General Electric Company.

Una casa de máquinas situada en la orilla, contiene dos grupos de 100 Kw, constituido cada uno de ellos, por un generador eléctrico movido por su motor de gas correspondiente. En el mismo edificio irán el cuadro de distribución y todos los aparatos de gobierno necesarios. Los motores de

100 HP para la maniobra del puente irán colocados en otra casa de máquinas sobre el mismo puente, y estarán conectados con la orilla por medio de cables flexibles. Cada uno será de capacidad suficiente para hacer funcionar por sí solo el puente, quedando uno de los grupos motores generadores de reserva. El equipo eléctrico está dispuesto de manera tal, que pueda emplearse cualquier combinación entre el generador, el excitador y el motor.

Para abrir o cerrar el puente será menester en primer lugar poner en marcha el motor de gas, pues siendo largos los intervalos entre dos maniobras consecutivas del puente no convendría que el motor funcione constantemente. Después de arrancar el motor de gas, el encargado determinará por medio de una palanca selectora la combinación entre el generador y el excitador que va a emplear. La tercera maniobra consistirá en arrancar el electromotor que mueve el puente, haciendo uso de la palanca de gobierno o manual.

Al llegar el puente a la posición de casi abierto o de casi cerrado, un interruptor to cerrado.

LA PRENSA
DIARIO DE LA TARDE
FUNDADO EL AÑO 1919

Director: J. NAVARRETE
Administrador: RICARDO FALCÓ M.

Precio de suscripción: \$ 2.00 al mes
ADMINISTRACIÓN:
7ª Avenida Este, No. 344
Teléfono No. 71 11 Apartado 638
San José, Costa Rica

La sesión de la Cruz Roja

Se trata de ensanchar las actividades de la Sociedad - Higiene y puericultura popular

Anoche y a la hora de costumbre se reunió el Comité Nacional. Presidió el Sr. Sasso.

El Secretario Sr. Quirós A., presentó a los Directores al Dr. don Antonio Peña Chavarría, que ha sido nombrado Tercer Vocal del Comité.

El Dr. Peña Chavarría manifestó sus deseos de cooperación y propuso un nuevo e indispensable rumbo a seguir con el objeto de que correspondiera a la Cruz Roja la tarea de combatir la mortalidad infantil, mediante la organización de enfermeras visitadoras por cantones.

Refiere que tiene listo, para publicarlo, un estudio acerca de la mortalidad infantil, problema que aún no ha sido solucionado, siquiera en parte, y que se requiere una esforzada y metódica asistencia para interesar al pueblo en esta nueva cruzada en que se trata de salvar la vida y el porvenir de nuestros niños.

Para ir asegurando la higiene y la protección a los niños se hace necesario establecer la enseñanza de la puericultura en los colegios, mediante los detalles de un programa, y ésta sería otra de las mejores bases para asegurar un porvenir de insospechando beneficio público.

Se lamenta el estudioso y activo doctor Peña Chavarría

Dr. Herdocia
Médico y Cirujano
de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades
de los ojos, oídos, nariz y garganta

HORAS DE OFICINA
de 10 a 11.30 y de 2 a 4
Cotiguo al TEATRO VITRIANES

Fondeo
el vapor Abangares

Limón, 11.
Hoy a las 6 hs. fondeó el vapor americano "Abangares" procedente de Nueva Orleans; carga 1519 bultos, correspondencia 67 sacos. Pasajeros: Julia Carazo, Herbert Wilson, Francis Wilson Octavio Silva, Flerinda Wilson, Naomi Wilson, Patrick Cunningham, Ben Trw bridge, Diana de Santiago, Lawrence Fote, Carlos García, Victor Flores, Corinne Robinson, Ralph Robinson, Simona de Carvajal; en tránsito 9.

Los mejores libros, en la Dirección de LA PRENSA

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI
Maderas de todas clases y dimensiones
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.
Frente a la Estación del Pacífico.
Apartado 334 Teléfono 61

El Regidor Dr. Ovares se retira también del Municipio

No fue leída su renuncia en la sesión de anoche

Muy de mañana en ambos galenos cuando contramos hoy a dos han tomado la resolución de abandonar sus curules.

Santiago Güell dirigiendo los trabajos de entubamiento que se verifican en la calle 7 Sur.

Nos mostró un sobre que contenía la renuncia del estimable Regidor doctor Ovares, de cuyo texto no quisimos informarnos para no pecar de indiscretos.

No se sabe si en esto influyen las mismas causas que han obligado al doctor Hernández a retirarse del Ayuntamiento, pero algo muy grave debe estar ocurriendo con

El Grito del Pueblo

Los Directores de ese valiente semanario nos ruegan avisar al estimable público lector, que con motivo de las innumerables demandas en solicitud del periódico, que de todo el país han recibido, se han visto en el caso de reorganizar debidamente la empresa.

Para ello, necesitan una semana, pues el nombramiento de agentes y corresponsales debe hacerse de nuevo.

El periódico reaparecerá, debida y completamente reorganizado el sábado próximo, y su material será, como siempre, selecto, oportuno y enérgico.

Con mucho gusto correspondemos a los deseos de los señores Directores de "El Grito del Pueblo" y desde ahora les auguramos el éxito más completo en su labor.

En honor de un Juez

Esta noche, en la ciudad de Alajuela, un grupo considerable de amigos obsequiaron con una comida al Lic. don Victor Manuel Elizondo, caballero intachable y de mucho prestigio.

Ese honor, que lo tiene bien merecido, se debe al motivo de haber sido reelegido como Juez Civil de aquella ciudad, lo cual ha sido visto con mucho agrado y simpatía por los alajuelenses.

El pago del alcantarillado

La Comisión de Cloacas y Cañería está obligando el pago total de los trabajos del alcantarillado de la acequia de las Arias.

Para algunos dueños de casas el pago en esta forma es imposible por su estado de pobreza, pero ellos esperan que la Comisión reconsidere su acuerdo otorgandoles el pago de la deuda en abonos mensuales.

En este sentido se han dirigido varias solicitudes a la secretaría respectiva.

Fiesta social

Limón sigue de fiesta con la designación de los señores Romagosa y Mora Fernández para la Gobernación y la Administración de Aduana, respectivamente.

En honor de ambos se han celebrado espéandios agasajos, pero ahora quiere la sociedad limonense crear con broche de oro tan mercedadas manifestaciones, dedicándoles un baile en el Centro Internacional, el cual se realizará el 22 del corriente.

El escándalo promovido anoche por un teniente de policía

Desenfundó su revólver para tirar a dos jóvenes

La policía de orden y seguridad, como las palabras lo indican es para resguardar el orden y dar el buen ejemplo a la población civil.

Pero si un gendarme se embriaga y saca el revólver para matar a otros, ¿qué se puede esperar de tales autoridades?

Y esto lo decimos por el morrocotudo escándalo que promovió ayer noche, en un hotel, el Teniente de Policía Erasmo Naranjo, de la Segunda Sección y oriundo de Limón.

Ese Teniente de Policía se encontraba en tal hotel en estado de ebriedad, durmiéndose sobre una mesa.

Eso era pasajero. Pero a más de los que allí comían, llegó un joven cliente y al principiar su comida, el teniente, después de haber cometido un acto faltanero le ofendió de palabra. Y no contento con ello desenfundó su revólver para tirarlo.

El joven, con mucha calma y sangre fría se puso de pie y le dijo:

—¿Se dirige Ud. a mí?
—Sí, cortestó el teniente, y lo voy a tirar.

—Bien, tire Ud. Pero advierta que ni siquiera le conozco.

La autoridad en cuestión, viendo la sangre fría del joven enfundó nuevamente su arma.

Los otros comensales se retiraron prudentemente de las mesas al presenciar la

Una costarricense se muerta en Honduras

Desde hace varios años partió rumbo a Honduras, cuando de aquí se mandaba gente a trabajar a la costa Norte, la costarricense Ascensión Vicenta Paniagua.

En los primeros años, la madre y demás familia estuvieron recibiendo correspondencia de ella.

Conversando hoy en la mañana con la anciana madre, nos dijo que un individuo llegado ha poco a nuestro país, le había contado el triste fin de esa mujer que por cierto era muy agradada.

Ella vivía en una finca y tenía el negocio de dar de comer a los peones. Cuando la revolución, llegó un piquete de gente armada y en la propia casa mató al hombre con quien ella vivía. Ascensión, con valentía y arrojo se encará contra el grupo, no permitiendo que allanaran la propiedad.

Hubo una corta rifa al cabo de la cual la mujer caía muerta por los disparos que le hicieron.

La familia ha tratado de inquirir noticias de ese asesinato o del lugar donde está enterrada, pero hasta la fecha no ha sabido nada más que lo que dejamos relatado.

El "San José" se enfrentará contra el "América" y otra novena de esta misma denominación contra el "Byer".

Ambos partidos tendrán bastante número de espectadores.

Imp. GERMINAL

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas
ginge grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble
Kra Champagne
Cream Soda - Gengeral

Doble Grande y Pequeña

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Turismo de Costa Rica.